

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 2 DE ABRIL DE 1925

NUM 1891

Servicio de radiogramas de LA PRENSA

Marx es el probable Presidente de Alemania - Muertos y heridos

Fusión de dos compañías de automóviles

New York 2.—La «Herald Tribune» dice que en la lucha por adquirir la propiedad de la compañía de automóviles Dodge Bros, Detroit ha logrado la victoria sobre New York.

Renunció el Embajador de España en Washington

Washington 2.—Alexander T. Moore ha puesto su renuncia como embajador ante España.

Las vacaciones del Presidente Coolidge

Washington 2.—El Presidente Coolidge pasará sus vacaciones en Swampscott, Mass.

Murió Enriqueta King

Kirghill, Tex 2.—Enriqueta King, la propietaria de dehesas más grande del mundo ha muerto en su casa a los 93 años de edad.

Treinta proyectos de convenciones

Washington.—Treinta proyectos de convenciones

en un choque de trenes en Moscov

para la codificación de ley internacional americana, serán considerados en Río Janeiro, en la sesión de la comisión de jurisprudencia internacional.

La Conferencia de limitación de armamentos

Washington.—El Presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, declara en una exposición que el plan para la conferencia sobre la nueva limitación de armamento, puede ir adelante, a pesar de los informes desalentadores de Francia que da la prensa.

Ha sido recuperado casi todo el dinero robado en correos en los E.E. U. U.

Buffalo, 2.—Del robo de \$ 120 000 ocurrido en febrero en correos de los Estados Unidos se ha logrado encontrar después del arresto de 2 hombres, casi todo, menos cinco mil dólares. Toda la moneda corriente era de series de Buffalo en billetes de \$ 10 y se encontró en los paquetes originales en una vieja caja de vestidos en un garage.

Renunciará el Administrador de la Prensa Asociada

New York 2.—Se da cuenta de la próxima renuncia de Federico Roy Marein como Administrador general de la Prensa Asociada, después de la reunión que tendrá lugar el 21 de abril.

Muertos y heridos en un choque de trenes

Moscow, 2.—Murieron más de 50 personas y fueron golpeadas más de cien en un choque de trenes suburbanas, como a una milla de la capital.

Marx será aceptado en la Convención

Berlín, 2.—El Comité Ejecutivo del Partido del Centro ha decidido aceptar al Dr. Wilhelm Marx antiguo Canciller para la presidencia de Alemania en la segunda elección que tendrá lugar el 26 de abril.

Hay que terminar de una vez con la ley de Comisiones y Municipales para salvar el honor de los municipes

Ya hemos hablado, extensamente, de los sucesos que se han presentado con motivo de la ley de Comisiones, la que desde un principio adversamos, caso por convicción, porque sabía mos que todo lo que se quiere obligar a reglamentos, es perfectamente absurdo en estas democracias que están apenas naciendo.

En Costa Rica es imposible que se quiera sentar el precedente de que el municipalismo no existe como tampoco se puede dejar de decir que las Municipalidades son la expresión perfecta de la voluntad del pueblo, del que queda en manos de conocidos, a manejar los intereses suyos.

Y si estamos en que deben ser quitadas las Comisiones, ya que se hizo esta ley particularmente para la Municipalidad de San José, es por que se pretende ahora declarar que la única manera de arreglar honradamente a los Municipios es imponiéndoles las Comisiones, tal el ejemplo que se ha presentado con el de Siquirres, decimos, porque si el Congreso no deroga el decreto por el cual se cree aquel Cantón, la ley dice que le será aplicada la de Comisiones. Esto significa que la Municipalidad de San José deja de ser honrada y que lo más moral, lo más cuerdo es que estos señores busquen su casa, se retiren y dejen en manos de las Comisiones los que antes estaba allí por elección popular, sin devengar sueldos que van en perjuicio naturalmente del bolsillo del vecindario quien tiene que contribuir de manera desmedida para el sostenimiento de esas comisiones y de gastos casi sin límite. Automóvil, y muchas otras menudencias que será preferible no recordar aquí.

El ejemplo de Siquirres, decimos, porque si el Congreso no deroga el decreto por el cual se cree aquel Cantón, la ley dice que le será aplicada la de Comisiones. Esto significa que la Municipalidad de San José deja de ser honrada y que lo más moral, lo más cuerdo es que estos señores busquen su casa, se retiren y dejen en manos de las Comisiones los que antes estaba allí por elección popular, sin devengar sueldos que van en perjuicio naturalmente del bolsillo del vecindario quien tiene que contribuir de manera desmedida para el sostenimiento de esas comisiones y de gastos casi sin límite. Automóvil, y muchas otras menudencias que será preferible no recordar aquí.

Nosotros tenemos que clamar por el rebajo de los impuestos municipales. Nada más injusto que este aumento cuando no se hace en beneficio de la comunidad. La higiene es casi la misma de ayer. Sólo hay que ver que los sistemas de higienización modernas se prestan para gastar

más dinero. No importan todas estas cosas, son aceptables desde el punto de vista moral.

Lo que importa es saber si en verdad el automóvil que las Comisiones dicen necesitar para sus labores, es más que justificada la razón. Lo que importa es saber si el automóvil que se ha puesto a las órdenes del señor Gobernador está bien empleado, pues habiendo dejado la Municipalidad de administrar los intereses comunales, y siendo el señor Gobernador quien hacía ejecutar los acuerdos municipales, a él correspondía ir de aquí para allá y entonces se justificaba el servicio de auto. Terminadas las funciones del Municipio, nulificadas por completo como están, sólo queda saber si las Comisiones son ejecutoras o es el señor Gobernador. Si el segundo, el automóvil de éstos está por demás.

En cuanto al aumento de los impuestos, ya hemos dicho que estamos con el Regidor Sáurez, en que deben ser rebajados. La tesis es puramente de orden, es de moral más que de otra y a eso debe llegarse.

Por otro lado, sabemos que uno de los Municipios está con deseos expresos de abandonar su curul para que las comisiones tomen el timón Municipal.

Es esta la razón según parece. Si la ley de Comisiones es con reiterada intención de controlar la honradez del Municipio por tratarse de color político, en buena hora está comprendido que con este control y sin él no había malos manejos municipales.

La crisis se acentuará porque así lo impone la vergüenza de los Municipios y ya veremos que en la sesión del Consejo más próxima, estallará la bomba.

Hoy no habrá Sesión Municipal

Se trató de celebrar sesión Municipal esta noche, pero por excusa que el señor regidor Sáurez envió a la Secretaría se ha suspendido para mañana.

Esta sesión será extraordinaria y únicamente para conocer de dos asuntos de importancia. La pavimentación de las calles de San José y las licitaciones presentadas al efecto y el conflicto de los carniceros. Desde luego se tendrá que derogar el acuerdo por el cual se aprobaron las nuevas tarifas.

Lea LA PRENSA todas las tardes

He hecho la Huelga de carniceros perjudica bastante al proletariado

Ayer informamos a nuestros lectores que el gremio de carniceros se había declarado en huelga. No ha habido si alguna reunión, la huelga se hizo silenciosamente. No tenemos ninguna noticia de la Municipalidad tomada hasta la fecha ninguna medida al respecto. Inactivos continúan como de costumbre nuestros cachalotes mudos como si no es importara que en el mercado fuese ese alimento que se consume en primer necesidad, porque constituye el principal alimento de nuestro pueblo.

Según se nos informa la entrada que dejó todos los días el comercio de la carne al tesoro municipal es de trescientos colones diarios. Esta entrada no llegará ahora que los carniceros estén en huelga.

Ya deberían haberse dado los pasos necesarios para llegar a un arreglo racional entre el municipio y el gremio de carniceros. Con un poquito de tacto y otro tanto de tolerancia se puede llegar a una inteligencia provechosa para los consumidores.

Creemos que los carniceros tienen razón, porque subir el valor de los impuestos en estos tiempos es absurdo. La curiosa del caso es que esta huelga de los carniceros coincide con la llegada de la Semana Santa, y si las cosas siguen en el mismo estado en que actualmente están nos veremos obligados a cerrar, religiosos y librepear

sadores, a observar las prácticas de ayuno que prescribe el credo católico.

Fallecimiento de una niña

En el barrio de la Pitahaya falleció ayer a las 15 hs. la niña Ramona de la Trinidad Ramírez. La cruel enfermedad que cegó la flor de su existencia fue el «cólera infantil». A su inconsolada madre las expresiones de nuestra condolencia.

Nuevo periódico que verá la luz pública

«El Correo de Costa Rica.» Así se llamará nuestro periódico que verá la luz próximamente en San José. Será un diario de ocho páginas de tendencias católicas, fundado por el Presb. Dr. Víctor Sanabria, en colaboración con el Presb. Rafael Cascante, para la propaganda eclesiástica y la defensa de los intereses de la Iglesia. Le deseamos larga vida al nuevo colega.

Nota del día

UN DRAMÁTICO ESTRENO

El Gato Montés

Para esta noche se anuncia en el Teatro América la ópera netamente española «El Gato Montés» y esto nos trae a la memoria uno de los sucesos más sensacionales que hemos presenciado en nuestras andanzas por los teatros.

«El Gato Montés» es la obra magna del popular compositor valenciano Manolo Penella, estrenada en el Teatro Principal de Valencia hace unos siete u ocho años.

Mucho antes de estrenarse la obra, los periódicos habían hablado de ella extensamente explicando su interesantísimo argumento, la habilidad con que estaba desarrollado y los temas principales de la extensa partitura.

Sabía el público que se trataba de un drama de amor y de sangre, situado en la luminosa Andalucía pasional y pintoresca. Un torero de la clase de «semidioses» y un bandido de tipo clásico enamorados de una misma mujer; la maldición de la gitana: «Permita Dios que te coja el toro mañana»; la amenaza del bandido: «Si mañana no te coje el toro, te mato al salir de la plaza»; amores amargos, gitanos que cantan y bailan; la casa del torero momentos antes de la cuadrilla; el notable intermedio sinfónico, mientras el público va a la plaza; la plaza por dentro, la capilla, el portón de cuadrillas por donde se ve toda la corrida, menos el tor; las aclamaciones de la multitud, la cogida fatal, la maldición que se cumple; la novia que se muere de pena, el bandido que roba el cadáver para llevárselo a la cueva del monte y, finalmente, la Guardia Civil que mata al bandido sorprendiéndole en su cueva.

Todo esto, combinado en tres actos de ópera, había despertado una expectación extraordinaria. Además, la parte de la novia se le había encomendado a Amparo Romo, «la Barrientos de la zarzuela» como la llaman algunos.

Llegó el día del estreno. Penella, que es muy hábilidoso y tiene una actividad inmensa cuando le entra la fiebre del trabajo, se lo había hecho todo: libreto, partitura, decoraciones, todo era obra suya. Tres días antes de la fecha anunciada para el estreno, no quedaba una sola entrada por vender. Pocos estrenos se han verificado con tanta expectación.

El estreno debía verificarse por la noche, y aquella misma tarde, quiso Penella hacer un ensayo general, una «premiere» a estilo francés, con decorado y trajes, como si fuese el estreno.

Penella, situado en medio del inmenso patio de lunetas, dirigía el ensayo, corrigiendo las faltas, cuidando los efectos. El carácter ágrico y peleón del maestro, tenía nerviosos a todos los artistas. Ni uno solo se había librado de sus violentos regaños. En esta tensión de disgusto y nerviosidad, se llegó a la escena final. El tiro de la Guardia Civil para matar al bandido, lo tenía que disparar el traspunte, que sostenía en la izquierda el libro y en la derecha la pistola. Penella, a gritos tenía azorado al pobre hombre: ¡A ver! ¡Prepárese! ¡Que no falle el efecto! El barítono seguía cantando. Llegó el instante trágico. ¡Listo! ¡Ahorra! El traspunte, sin dejar de mirar al libro, extendió el brazo derecho y sonó el tiro. Todo el togonazo le dió en el cuello al barítono, que lanzó un grito horrible, y cayó al suelo pesadamente. Penella, indignado, seguía gritando: ¡Es usted un salvaje! ¡Eso no es así! ¡Repitan esa escena! Los artistas se lanzaron en auxilio del herido: ¡Pero maestro, si está todo bañado en sangre!

Penella se cayó en las lunetas con un ataque de nervios. Los médicos corrían en busca del médico, y la célebre Amparo Romo, que estaba enamorada del barítono, se arrojó sobre el herido comiéndoselo a besos y dancó gritos desaforados.

Fué preciso suspender el estreno y devolverle el dinero al público. Penella estuvo tres días enfermo; pero aquello sirvió de reclame y multiplicó la expectación.

El estreno se celebró quince días más tarde y del Gato Montés se encargó mi amigo Lledó, un notable barítono que salió de un teatro de aficionados para debutar en un teatro de primera categoría y estrenando nada menos que una ópera, en la que su parte era la principal.

Así fue de dramático el estreno de esa ópera que esta noche se estrena en el Teatro América.

BERNARDO MERINO

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

Adela v. de Jiménez e Hijos SAN JOSE — COSTA RICA

Teléfono 278 — Apartado 343 Fundada en el año 1906 por el Ing. Lesmes S. Jiménez

Por la Patria y por la Institución

I Constitúyese en San Salvador una sociedad denominada Prensa Asociada Salvadoreña que, por medio de la ayuda mutua, laborará en el sentido de difundir en las masas el conocimiento de sus deberes y derechos; por la defensa y protección de sus miembros, y por el progreso de la asociación y de la sociedad, en general.

II Cada periódico sustenta, libremente y con cultura, los principios de su creencia, política, o religiosa.

III Para llenar sus fines, la Prensa Asociada Salvadoreña se organizará: 1º—Por la solidaridad y cooperativa de sus miembros. 2º—Para realizar cruzadas moralizadoras para combatir los vicios sociales. 3º—Por la fusión de voluntades en los casos en que se haga precisa la defensa de los intereses nacionales y humanos, y del gremio,

dentro del programa de cada periódico. 4º—Por el ensanche y fortalecimiento de relaciones cordiales entre sus miembros. 5º—Por defensa moral y legal de los socios y empresas, en los casos y formas que estipulará el estatuto general de la Prensa Asociada Salvadoreña. 6º—Por el desenvolvimiento de la libertad de la prensa. 7º—Por la formación de la Prensa Asociada Centroamericana.

IV Para pertenecer a la Prensa Asociada Salvadoreña, es preciso ser director de una empresa periodística, periodista profesional o en ejercicio.

V La Prensa Asociada Salvadoreña será representada por una Junta Directiva compuesta por un presidente, un vicepresidente, un tesorero y un síndico. La Junta redactará el estatuto general de la Prensa Asociada Salvadoreña y presentarlo a su aprobación.

LA PRENSA DIARIO DE LA VIDA NACIONAL GERENTE ENRIQUE FONSELA ZUNIGA REDACTOR BERNARDO MERINO ADMINISTRADOR y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORI EDITORES SOCIEDAD "GERMINAL" JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO Teléfono 71 — 7ª AV. Este N° 344 — Apartado P

Para el próximo sábado habrá un encuentro de boxeo

En los diarios de la mañana aparece un retazo que el boxeador español Juan Sánchez Sereno, hace al boxeador costarricense Juan Orfila. Sereno informa que éste ha aceptado el desafío y el encuentro se verificará el sábado 4 de los corrientes.

Sereno ha sido campeón de peso "gallo" en la Armada Americana. Posee cualidades especialísimas como boxeador, de manera que Orfila, vencedor de casi todas las luchas que se han verificado en ésta tendría que esforzarse mucho si quiere ganar más laureles en el boxeo de la fuerza.

Hay mucha expectación en los aficionados y ya se han hecho crecidas apuestas a favor de uno y otro de los luchadores. El encuentro se llevará a cabo en el Central San José Stadium, antes llamado Teatro Olímpico.

TOROS Y TOREROS El Beneficio de Espejo La reaparición de Almanseño



JUAN GONZALEZ, Almanseño el gran torero que reaparecerá el próximo Domingo en la corrida a beneficio de Espejo

Esa corrida tendrá el gran atractivo de la reaparición de Almanseño que fué quien levantó aquí el entusiasmo por las corridas de toros a principios de la temporada. Este torero elegante, artista y valiente, se presentará de nuevo el domingo próximo con sus valiosas cuadrilla, las únicas que han dado aquí el verdadero aspecto de corridas de toros.

Espejo tiene muchas simpatías entre los aficionados, y es de esperar que entre Almanseño y Espejo nos den una magnífica tarde. Y como los precios son los más baratos posible, también es de esperar que el domingo se llene la plaza de público.

Se está reconstruyendo rápidamente el edificio de la plaza de toros para la corrida del próximo domingo, que se anuncia como beneficio y despedida de Espejo.

Los palcos, los asientos de preferencia, todo lo que quedó mal trecho en la desastrosa tarde del 19 quedará ahora mejor que como estaba. También están pintando la parte del circo que lo permite. Malagueño, como Gerente de la Plaza, se ha propuesto reformar el circo mejorándolo, y él hace siempre lo que se propone, aunque las reformas necesitan tiempo para ejecutarse.

Los toros para la próxima corrida han llegado esta mañana, escogidos por el propio Espejo. Probablemente se probarán mañana en la misma plaza, pues el Gerente y el propio Espejo son los primeros interesados en que la corrida del domingo sea una fiesta lucida y entusiasta.



PEDRO ESPEJO el simpático matador de toros que celebrará su beneficio el domingo próximo.

LA COMPETICION A COSTARRICENSES TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

El Cambio Hoy a las 14 horas New York..... 400 1/2 Londres..... 382 Paris..... 105 España..... 286 Italia..... 83 Suiza..... 386 Bélgica..... 102 Dól. sobre Berlín 400— más 1/2 Amsterdam or. am. 40 1/2 2 de Abril.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. Apartado 234 Teléfono 61

ROMULO ARTAVIA 50 IVARAS AL NORTE DE EL COMETA Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para cordales, MARVEL y abonos. Los famosos sombreros de paja costarricense. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Precios sin competencia. Lea mañana La Prensa; le interesa

Los arrodillados

“La obra del Dr. Quiñones Molina”

Así se titula un libro que los hermanos Manuel y Raúl Andino, han publicado últimamente en San Salvador. Es una obra colosal, sin duda, el último modelo de los libros aduladores, escrito por los «arrodillados» de siempre, los defensores de las bastardas tiranías criollas.

No conocemos el libro en cuestión, pero conocemos a sus autores, y como en las obras se revelan los hombres, nos basta eso para pensar en qué pueda consistir ese famoso libro de trescientas páginas y pico, que tan favorablemente comenta la prensa semi-oficial salvadoreña. El libro ha sido nitidamente impreso en los talleres de la Imprenta Nacional y está ilustrado por muchas fotografías, dice aquel periódico intimo y claudicante. Escrito con estilo ameno y elegante (amenidad y elegancia cortesanas) y cuyo objeto es poner en evidencia la obra progresista realizada por el Gobierno del doctor Quiñones en El Salvador.

Hasta ayer la tiranía de los Meléndez Quiñones había sido una tiranía silenciosa; delinquía, pero no pretendía justificar sus crímenes, y su tenebrosa actuación se efectuaba en la sombra y en el silencio.

Ahora el despotismo pretende justificarse; a la intúnes el cinismo; no sólo quiere ser temida, sino también pretende ser admirada. Eso nos parece ya el colmo de la desvergüenza y del oprobio.

Nuestra bella Cuzeatlan soporta desde hace catorce años, a raíz del asesinato del ex Presidente Araujo, el despotismo de una familia que se ha ensañado en ella por el terror y por el crimen. Mucha sangre ha derramado la ambición de esa familia de canallas, muchos hogares vistien luto y muchos salva-

doreños andan herrantes lejos del terruño amado por no querer doblegar la cerviz ante la barbarie y el despotismo. Cuando se escriba la historia de esta era de sangre y duelo la realidad de la infamia parecerá mentira a las generaciones venideras, porque el crimen ha llegado hasta lo inverosímil, más allá de la ponderación de la fantasía más exaltada.

Pocas veces ha atravesado el país por situaciones tan tremendas como la presente. Los Ezetas se quedaron chiquititos comparados con el Dictador Quiñones. Ellos asesinaron hombres, pero éstos han asesinado mujeres y niños. La noche del 25 de Diciembre de 1923, fue una segunda San Bartolomé, una bárbara matanza en pleno siglo XX.

Y deteniendo esta tiranía absurda se vienen los hermanos Andino con un voluminoso libro de trescientas páginas. Es insolito, casi increíble que hayan hombres de tan poca moralidad política, que hayan legitimados tan despreciables y tan rastroseros.

Los hermanos Andino son dos magníficos ejemplares de esos animales de la fauna periódica que el ex Presidente Sarmiento calificó de «carga-tintas», serviles por conveniencia estomacal, enemigos de la rebeldía y

amantes del yugo y de la l'ergastula, medran a la sombra del tirano como los hongos en los grandes lodazales a la sombra del venenoso «chechén».

Estos dos pícaros escritorzuelos deshonran la memoria de su muy ilustre hermano don Pedro Andino h., que, desde la tumba, debe maldecirlos por infames y por cínicos, y son también una afrenta para la juventud intelectual salvadoreña, amante de la libertad, que ha sabido mantener una digna actitud ante la tiranía quiniñista, prefiriendo el destierro a la claudicación cobarde y vergonzosa.

Odioso es el tirano, pero más odiosos son sus defensores, los rastroseros que le adulan aplaudiendo el martirio de la patria, el dolor de las madres que se quedaron sin hijos y los estrotores de las víctimas que perdieron la vida.

Ellos, los «arrodillados» son los causantes de que la infamia se eternice.

Tipo repugnante, larva viscosa, inmundada, malsana y miserable, que vive su rastrosera vida parasitaria en el seno de las actuales podridas sociedades, derramando su veneno y su inmundicia y oyendo los últimos restos de nobleza que les quedan a los pueblos irredentos. Escudada en cada cajita. Hecho por lo

deifica a los déspotas, llevando su cinismo más allá del silencio, que siquiera significaría un poquito de vergüenza, hasta llegar a la creación de libros que mañana serán el baldón de sus propios autores, porque la Historia recogerá estos documentos del crimen para lapidar con ellos a los tiranos y a los esbirros.

Nosotros esperamos la hora de la justicia, el minuto hermosamente sangriento en que el pueblo salvadoreño, con un gesto muy suyo, de pueblo altivo y noble, sacuda las cadenas que le oprimen y aplaste a sus verdugos. El alma grande de aquel gran rebelde que se llamó Prudencio Alfaro, que mantuvo en jaque durante veinte y dos años de fecundar ebeldía a los gobiernos no respetuosos de la Constitución, le proteje, y surgirá el héroe necesario para la realización de la obra libertaria.

RODOLFO E. CORDÓN C

Suscribase Ud a LA PRENSA

Libros nuevos

“El Castillo de la Hermosa del Bosque Dormiente”, por Pierre Loti.—Otro libro de Loti y otro gran éxito de la Editorial Cervantes, de Barcelona, que nos está dando a conocer todas las obras del inmortal académico francés, dignamente traducidas por el insigne escritor Vicente Díaz de Tejada.

Este nuevo libro del mágo del estilo, tomo XVII de las obras de Loti, lleva por título “El Castillo de la Hermosa del Bosque Dormiente” y todo él es una preciosa muestra del género literario que cultivó el ilustre marino, en el que es inimitable.

“El Castillo de la Hermosa del Bosque Dormiente” contiene muy importantes visiones de España y originales aspectos de Londres, Berlín, Birmania y otros países. Todos los bellísimos cuadros que ir-25 Loti con su maravillosa pluma y que recogió en este hermoso libro, delestarán, sin duda, a los insatisfechos lectores y admiradores del eminente académico francés.

“El Castillo de la Hermosa del Bosque Dormiente” se vende en la Dirección de LA PRENSA. Precio C\$3.00 Casa Falcó.

“La Derrota de la carne”, por B. Morales San Martín.—Desde la publicación de “El escándalo”, de Pedro Antonio Aarón, y “Pequeñeces”, del P. Coloma, ninguna novela ha producido tanta emoción como esta novela de Morales San Martín.

Apenas publicada “La derrota de la carne”, ya se preguntaban los lectores unos a otros: ¿Es una novela? ¿Es una historia? ¿Sus personajes son reales

o fingidos? ¿Su asunto es una feliz imaginación o trasladado en vivo desde los bellos paisajes levantinos a las páginas de este libro sorprendente? Y la solución al terrible problema que plantea y resuelve felizmente Morales San Martín, tes el novelista o fue la realidad misma quien la impuso?

“La derrota de la carne” es el más formidable alegato que se ha escrito contra las novelas denominadas hipócritamente «pasionales» y «eróticas» y que en realidad, debieran llamarse «pornográficas» e «inmorales», porque están ensenando el corazón de la sana juventud y desorientando a los lectores de buena fe con una falsa idea literaria del amor. “La derrota de la carne” presenta el extravío moral que esas lecturas malsanas causan en dos almas nobles ingenuas; pero presenta también la santa expiación que el espíritu triunfante impone a la grosera carne al mismo borde del pecado.

“La derrota de la carne” es IV volumen de las «Obras completas» de Morales San Martín y significativamente editada por la «Editorial Cervantes», de Barcelona. Se vende en la Dirección de LA PRENSA, Casa Falcó. Precio tres colones.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA
BOMO QUININA (Pastillas) Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE es una novela? ¿Es una historia? ¿Sus personajes son reales? PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hacha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

DOMINGO 5
Beneficio de PEDRO ESPEJO
Colaborando
ALMANSEÑO II
con sus cuadrillas completas — Ganado superior seleccionado por el beneficiado — El viernes se probará en presencia del público.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cíream Soda - Gengeralé

Lo que debería vigilar la Comisión de Higiene

En muchas pulperías de esta ciudad se expenden en mal estado, las cuales producen enfermedades más o menos peligrosas en los consumidores.

Hemos tenido a mano latas de sardinas y otras especies de conservas en perfecto estado de descomposición, las cuales, como arriba decimos, son vendidas por ciertos pulperos poco escrupulosos, que sólo se cuidan de la marcha bonancible de sus negocios sin importarles nada la salud del público.

La Comisión de Higiene debería pasar revista a esta clase de comestibles siquiera una o dos veces por semana, para evitar males mayores entre el pueblo cuya salud tiene la obligación de preservar. Pero la Comisión, ocupada quien sabe en qué asuntos, se olvida de sus obligaciones y deja al proletariado a merced de los comerciantes sin conciencia.

Lea La Prensa de mañana

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 594

Doctor Constantino Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de Paris
ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: de 11:30 y de 2 a 4 — CONFIGUO AL TEATRO VARIEDADES — TEL. FONDO 1431 — San José

¡Clávese!
estás 3 cosas en la cabeza!

CAFIASPIRINA
QUE NO HAY SINO UNA CAFIASPIRINA en el mundo y que ella es el remedio ideal para los dolores de toda clase y para las consecuencias de las frías, los abusos alcohólicos y el excesivo trabajo mental, porque alivia rápidamente, levanta las fuerzas y
NO AFECTA EL CORAZON

QUE LA cajita en que va el tubo tiene, en ambas extremidades, el SELLO AMARILLO DE GARANTIA con la Cruz Bayer—¡¡¡jose bien!—con la Cruz Bayer—que es el signo más respetable de legitimidad, y

QUE LAS tabletas de CAFIASPIRINA nunca se venden sueltas y que, por tanto, cuando sólo quiera una dosis, debe pedir el higiénico, cómodo y seguro “SOBRE ROJO BAYER”

Tabletas sueltas o una mezcla cualquiera de caféina? ¡FUNDAMENTE NO! Nada de eso es CAFIASPIRINA. Insista en lo legítimo, que es lo único que puede tomarse con confianza.

Precio Sobretubo: C\$0.15 — Sobra: C\$0.25 — Tubo: 2.50

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

77: Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

Biblioteca Sociológica Internacional

- A \$ 1.25 el tomo empastado
- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, por C. Kautsky
- Leopoldo a la luz de la Ciencia, 2 tomos, por G. Sergi
- La cuestión social es una cuestión moral, 2 tomos, por Th. Ziegler
- El feminismo en las sociedades modernas, 3 tomos, por E. Gomáez Blanco
- El jardín de Epicuro, por Anatole France
- Rasas superiores y rasas inferiores, 3 tomos, por N. Coljanni
- La conciencia criminal, por M. Longo
- Ciencia de la Educación, 2 tomos, por R. Ardigó
- La sanidad social y los obreros, 2 tomos, por J. Valenti Vivó
- Antropología criminal, por E. Laurent
- Nuevos derroteros penales, por Pedro Dorado
- El socialismo y el pensamiento moderno, 2 tomos, por A. Chiapelli
- Política social y economía política, 2 tomos, por G. Schnöeller
- De los delitos culpables, 2 tomos, por A. Giuliani
- El Arte en la muchedumbre, 2 tomos, por G. Pazzi
- E materialismo histórico y la Sociología general, por A. Asturaro
- La nueva muchedumbre, 2 tomos, por F. Rossi
- La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, por T. Anguilli
- El mundo y el nombre, por C. Perrini
- Los suggestionadores y la muchedumbre, por P. Koss
- La nueva Pedagogía, por G. Rodri-guez
- Los comienzos del Arte, dos tomos, por E. Grosse
- El paro forzoso, por M. Thury
- El derecho del más fuerte, 2 tomos, por G. Cimbalisti
- El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, 3 tomos, por E. Cicotti
- La sindicación y la libertad de contratación, 2 tomos, por T. G. Scón
- Fuerza y riqueza, 2 tomos, por N. Nicóforo
- Órgenes y funciones de las leyes penales, 2 tomos, por M. A. Vaccaro
- Los fundamentos económicos de la protección, por N. S. Patten
- El Estado socialista, 2 tomos, por A. Mengler
- El éxito de las naciones, 1 tomo, por E. Reich
- La herencia de las familias enfermas, por E. Orck mki
- Individualismo y socialismo, por A. A. Boroz
- Humanidad integral, dos tomos, por L. Lacour
- Las leyes de la evolución social, 2 tomos, por Th. Hertka
- Tro a se las fuerzas sociales, por S. Patten
- La anarquía—Las ideas.—Los hechos, por H. Zoccolí
- La anarquía—Apreciaciones éticas, por H. Zoccolí
- Delincuentes astutos y afortunados, 2 tomos, por L. Ferrarini
- La ciencia desde el punto de vista sociológico, 2 tomos, por F. Eislander
- La vida económica, 2 tomos, por M. A. D' Ambrosio
- La teoría del comercio internacional, por C. F. Bastibe
- El nuevo derecho internacional, por E. Cimbalisti
- El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, 2 tomos, por J. Marié Baldwin

LOS MEJORES POETAS

- A \$ 1.00 el tomo
- Poesías de Shakespeare
- Victor Hugo
- Horacio
- Dante
- Heyne
- Shelley
- Maragall
- Tennyson
- Musset
- Goethe
- Lord Byron
- Chateaubriand
- Goethe
- Pascoe
- Leopardi
- Balmont
- Wordsworth
- Carrasquilla-Mallarino
- A \$ 0.75 EL TOMO
- El socialismo, J. Jaurés
- De los jesuitas, J. Michelet
- Temas varios, Eduardo Benot
- Las clases jornaleras, Fco. Pi y Margall
- Crítica del cristianismo, F. Laurent
- El utilitarismo, Stuart Mill
- La propiedad, P. J. Proudhon
- Los amantes de Teruel, drama, J. E. Hartenbusch
- Historia de mi vida, novela, Antón Chejov
- La sala número seis, novelas, Antón Chejov
- La Guerra, Octavio Mirbeau
- Ra Siberia Wladimiro Korolenko
- OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ
- A \$ 2.50 el tomo
- Cuentos de Fray Mocho
- Salero criollo
- Memorias de un vigilante
- El crimen de las máscaras, novela

El alza vigorosa de los precios de la lana en bruto registrado después del último verano es una consecuencia natural de la posición estadística del producto. Por muchos años la cantidad mundial de ovejas y la producción de lana no han marchado a la par con el desarrollo de la población. No se pueden hacer comparaciones exactas, pero todos están de acuerdo en que actualmente hay en el mundo menos ovejas que las que había hace diez años.

Aunque la amenaza de merma de lana en bruto no es de alagado modo una evolución nueva, la irregularidad en la demanda, que evita las condiciones especiales y en parte transitorias, ha modificado su efecto natural y oscurecido su real significación. La principal de estas condiciones fue sin duda la guerra, con sus repetidas demandas, los violentos cambios de precio, la intervención gubernamental en los mercados, la rápida acumulación de las existencias y el subsecuente depresión. También fueron muy importantes los cambios de la moda en muchos países, justos en

abandono parcial de varios tipos de trajes de lana. El progreso de la demanda ha sido estimulado en los últimos años por la ingeniosidad de los fabricantes al inventar nuevos usos de la lana, nuevos tejidos y diseños para satisfacer las siempre crecientes demandas de estilo, y por la adopción de las modas occidentales en los países de Oriente, lo que trae consigo el gran incremento en el consumo de telas de lana.

En las regiones pobladas que están a corta distancia de los mercados centrales. Por otra parte, la materia de ovejas en gran escala, que con frecuencia sigue a las pocas satisfactorias condiciones del mercado, viene a parar en una reducida provisión de lana que puede persistir mucho tiempo después de la que demanda se haya restituido. Un rebaño que tardó muchos años para desarrollarse puede ser destruido en una sola estación por motivos puramente transitorios.

Otro aspecto de la industria que impide el arreglo normal entre la oferta y la demanda es el carácter peltigroso de la cría de ovejas, especialmente en las regiones montañosas. Un notable de los repentinos cambios de fortuna a que está sujeta la industria es la baja en el número de ovejas de los rebaños abstractos, ocasionada por la sequía de 1902 cuando el número de ellas en aquel país se redujo de 100 a 54 millones. Durante los últimos años las pestes de animales han ocasionado severos estragos entre las ovejas de Australia.

La creciente merma en el abastecimiento universal de lana es de vital importancia para los Estados Unidos, en vista de lo insuficiente que es la producción doméstica.

AVISO

El Departamento de Agricultura vende los siguientes abonos: Anoniuo Fosfato (15% de Nitrógeno y 38% de ácido fosfórico) Cyanamida (26% de nitrógeno y 71% de cal soluble) Sulfato de potasa, 90% de pureza (48.6 de potasa pura) Cloruro de potasa 80 a 85% de pureza (50.0 de potasa pura) Nitrato de soda (16 a 17% de pureza y nitrógeno).

Precios:

Anoniuo Fosfato	\$ 15.40	quintal	\$ 300.00	tonelada
Cyanamida	\$ 14.40	»	\$ 285.00	»
Sulfato de potasa	\$ 7.80	»	\$ 150.00	»
Cloruro de potasa	\$ 6.95	»	\$ 135.00	»
Nitrato de soda	\$ 17.00	»	\$ 340.00	»

En la Oficina del Departamento se dan instrucciones para abonarse eficientemente. La Cyanamida es el gran abono para los cafetales débiles, los cereales y tierras que necesitan cal o saneamientos. El Anoniuo Fosfato es un gran productor de cosechas en cafetales en buen estado. Para los pequeños finqueros se hace una rebaja suplementaria establecida por reciente ley del Congreso. Para abono verde tiene el Departamento semillas de COW PEAS y de SWORD BEANS (Canañales Ensiformes).

El Director,
J. E. VAN DER LAAT.

CONCURSO AGRICOLA

El Departamento de Agricultura abre un concurso entre productores de maíz y frijoles. Se otorgarán premios de mil, quinientos y doscientos cincuenta colones a los que obtengan, en igual superficie, mayor cantidad y mejor calidad de maíz y frijoles. Para detalles pueden dirigirse los interesados a nuestras oficinas (altos de la Casa Presidencial), donde además se les darán instrucciones para conseguir los mejores resultados. J. E. VAN DER LAAT, Director.

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general, Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadavillars, etc

No olvide que es que vende MAS BARATO

Llámanse al telefono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—San José

Movimiento diario

FASAPORTES

José Antonio García señora e hijo, México; Adrían J. Collado y señora, Panamá; Delfina Collado de Sáenz, Panamá; Guillero de Arguedas, Cuba y Estados Unidos; Laura de Arguedas e hijo, Cuba y Estados Unidos.

NACIMIENTOS

Eduardo, de Rogelio Bustos y María Luisa Vargas; María Teresa, de Ramón Quesada y Houtensia Esquivel; José Luis, de Adán Palavicini y Claudia Solari; Mario Quesada; Olga, de Luis Soto y Gabriela Romero; Claudia, de Tobías Morales y María Monge.

Suscríbase a La Prensa

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegará a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venta dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Antonio o Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GIL y SAN BLAS zarparán directamente para Boston quincenalmente los sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Enero 12 de 1925.

Limpia ALUMINIO

Las ollas y sartenes de aluminio, lata, cobre, bronce y hierro aporcelanado se conservan limpias fácilmente con SAPOLIO.

PASTILLA GRANDE—NO SE PERDICIA

Sustitutos nunca satisfacen. Busque el nombre SAPOLIO. Banda azul—Envoltura plateada.

ENOCH MORGAN'S SOUS CO. Únicos Manufactureros NUEVA YORK E. U. A.

MARCA DE FABRICA REGISTRADA